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渠县渠县““院坝纪检行院坝纪检行”：”：畅通诉求渠道畅通诉求渠道 真情服务群众真情服务群众
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早在2017年3月，渠县纪委监委通过不
断摸索，启动“院坝纪检行”，并以此为抓手，
定期组织纪检监察干部深入农村院坝，走家
入户，以面对面宣传、接访、质询、警示、评议
等形式收集群众诉求，将问题归类整理，并
逐一解决，切实做到将矛盾化解在基层、把
问题解决在一线，打通真情服务群众的“最
后一公里”。

三板镇大雾村：兴修发展之路

“大家注意了，明天业主要来收购脐橙，
大小青黄都要，有意愿的村民赶紧摘。”每年
10月之后，类似的广播声时常在三板镇大雾
村响起，村民此时都会陆续走出家门，前往
果园采摘水果。

“又能挣钱了，大家加油摘啊！”果园里，
不少村民笑着打趣，工作起来更是干劲十
足。

然而在这采摘盛况的背后，曾经却是一
幅截然不同的景象。

“早些年橘子销路不好，好多人都是自
家摘了运去镇上卖。”村民李发容说，以前的
村道又窄又陡，无法让大车通行，业主嫌麻
烦不愿前来收购，还压低收购价格，导致水
果滞销，村集体产业的经济收入也难以提
升。

直到 2017 年，渠县纪委监委在全县启
动“院坝纪检行”。“大家有啥子意见和困难
都尽管说出来，我们肯定尽力解决。”在大雾
村首次开展的院坝会上，村干部直言道。

村道路窄的问题让村集体产业遭遇了
“瓶颈”，而这次“畅所欲言”的院坝会又点燃
了村民们的信心。一时间，大家七嘴八舌积
极发言，其中“希望加宽村道路”这一诉求在

会上频繁出现。
会后，村干部立即向镇上反映，镇党委、

纪委监委和相关帮扶单位高度重视，协调交
运局、扶贫移民局等多个部门联动，积极筹
划大雾村的道路升级方案。

2017年底，大雾村加宽了村道路；2018
年8月，新修2公里4.5米宽的出村道路；次
年4月，新修2.8公里的生产便道；9月，新修
5.7公里入户路……一项项看得见的数据进
程背后，彰显着一次次院坝会的召开所带来
的成效，一步步地满足群众所求所需。

“如今道路变得宽敞平坦，车辆方便通
行，越来越多的业主愿意来我们村收购水果
了。”李发容笑着说，他们家一年靠卖橘子，
就可以赚七八千元钱嘞！

屡次开展的“院坝纪检行”，打通了大雾
村的发展之路，让乡村里的传统产业蜕变成
为脱贫致富的“支柱”产业。如今，大雾村已
有柑橘产业达 1800 亩，年产量超过 140 万
斤，村集体产业年收益超过 196 万元，村民
的腰包鼓起来了，脸上洋溢的笑容也更加灿
烂。

青丝乡白鹤村：设村卫生室

2018 年 4 月 19 日，“院坝纪检行”再次
在青丝乡白鹤村开展。“村里都没有设立定
点的合作医疗站，我们这么多老人看病很不
方便，赶紧建立一个卫生室嘛！”会上，村民
刘从安显得有些激动。

“老刘，你莫着急，有啥子事情坐下来慢
慢说。”村干部在一旁安抚道。

据悉，由于白鹤村村民都是到村医家里
看病，但就医环境较差，乡卫生院也难以对
村医进行集中管理，许多村民都迫切希望建

立一个固定的村卫生室。
“这个问题我们会尽快解决的。”收到群

众诉求后，青丝乡党委政府高度重视，要求
乡卫生院立即整改。2018年7月4日，乡卫
生院正式设立白鹤村卫生室，并配备了两名
乡村医生每日轮流值班。此外，乡卫生院还
组建了一支家庭医生服务团队，为辖区群众
每年开展一次入户家庭医生签约服务。

“我们主要为村民提供一些医疗咨询、
健康指导，平时还可以给村民量血压、开感
冒药……”据值班医生冯学武介绍，除了平
时为村民们诊疗“小病痛”，卫生室每年还会
提供健康教育服务等十四项基本公共卫生
服务项目、一般诊疗等基本医疗服务项目以
及其他双方约定的服务项目。

“我有点头疼脑热都会来找冯医生，他
们开药也便宜，花四五块钱就吃好了。”住在
卫生室对面的李书碧老人笑着说，以前就怕
在家里出点毛病都没人知道，现在一通电话
医生就能入户看病，儿女也放心一些。

白鹤村通过“院坝纪检行”活动，不仅让
村民们在“家门口”就能看病，还为他们解决
了大大小小的生活矛盾和困难，让群众生活
更加便利，也让老人更有“安全感”。

三板镇和青丝乡两个乡镇的鲜活案例，
都是近年来渠县纪委监委畅通诉求渠道、化
解基层矛盾、回应群众诉求、推动党委政府
有效落实“两个责任”的真实写照。

据了解，截至目前，该县纪委监委在全
县60个乡镇568个村（社区）召开不同形式
的院坝会共3000余场，收集社情民意8000
余条，解决群众诉求1600余件，化解矛盾纠
纷750起，助推整改问题72个。面对面回应
诉求、心贴心解决困难，以真情服务换来了
群众的肯定和赞扬。 □本报记者 罗未

日前，宣汉县纪委监委针对部分单位
“三公经费”管理和使用不规范的问题向该
县龙泉土家族乡等 6 个单位发出了今年首
批《纪律检查建议书》，一针见血地指出各单
位工作中存在的问题，并提出整改建议和时
限。

找准症结直指病灶 坚持问题导向，针
对监督检查过程中发现的问题，深挖现象背
后带有普遍性、规律性的“病灶”，剖析反映
出理想信念缺失、监督缺失、制度漏洞等方
面问题，逐项列出问题清单，限定整改时限，
明晰责任人员，督促相关单位及时、全面进
行整改落实。此次共发出《纪律检查建议
书》6份，提出整改问题35个。

精准施策对症下药 为避免《纪律检查
建议书》一发了之、整改打折扣的问题，宣汉
县纪委监委按照“谁承办、谁督办”的原则，
坚持全程跟进督办，实行留痕管理。整改完
成后，不定期开展“回头看”，严防问题反弹
回潮，对无正当理由拒不采纳建议的，依规
依纪进行问责或追究相应责任，确保建议

“掷地有声”。
标本兼治药到病除 围绕问题多发易

发并带有长期性、普遍性，研究出台《关于进
一步规范“三公”经费管理的通知》等政策性
文件，在强化问题整改的同时，从源头上堵
塞漏洞、保护干部。同时注重做好监督执纪

“后半篇文章”，将纪律检查建议书与监督执

纪“四种形态”有机结合，及时采取谈话提
醒、批评教育等方式纠错防偏，促进党员干
部强化纪律意识、坚守纪律底线、禁闯纪律
红线。

“《纪律检查建议书》是落实监督责任的
重要抓手，是践行监督执纪‘四种形态’重要
举措，也是‘严管’与‘厚爱’相结合的具体实
践。”宣汉县纪委监委主要负责人表示。

针对存在的问题，宣汉县纪委监委对6
个单位的行政一把手、分管领导和财会负责
人等18人开展了警示约谈并督促各单位进
一步规范 “三公”经费的管理和使用，严控
经费开支，推进建立和完善厉行节约的长效
机制。 （何映辉 本报记者 邱霞）

“今天又要开院坝会了，快

点去占位置！”一阵催促声打破了乡

村清晨的宁静。深冬寒风刺骨，却没能挡

住渠县三板镇大雾村村民的热情，大家早早

地来到一位村民家中，在院坝里围坐一团，小

声讨论着院坝会的内容。这是三板镇干

部按照渠县纪委监委要求，组织开展

“院坝纪检行”活动的现场。

宣汉：《纪律检查建议书》
标本兼治抓问题整改

差旅费报销存在先出差后审批现象。”
“报账审批程序有待完善，个别支出白条入账。”

……
“请你单位通过抓好预算控制、严格支出执行、完善制度建设、推

进信息公开等措施切实做好‘三公’经费管理使用工作……”
……
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